

urteilen dar, die am gesellschaftlichen Leben der Strafvollzugseinrichtung aktiv teilnehmen. Aus dieser Kategorie Verurteilter gehen gewöhnlich auch die Verurteilten hervor, denen während der Dauer des Strafvollzuges bestimmte Funktionen übertragen werden können.

Das Studium des Verhältnisses des Verurteiltenkollektivs zur Arbeit

Der Erzieher muß Angaben über die produktive Tätigkeit der Strafvollzugseinrichtung, über das Verhältnis der Verurteilten zur Arbeit und insbesondere über das Vorhandensein und die Ursachen von Arbeitsverweigerungen, über die Zusammensetzung der Arbeitsverweigerer, über die Erfüllung der Arbeitsnormen und Aufgaben, die Charakteristik der Besten in der Produktion, über die Beteiligung der Verurteilten am Arbeitswettbewerb sowie über den Stand der technischen Berufsausbildung sammeln. Diese Angaben geben ein allgemeines Bild vom Stand der Arbeitserziehung der Verurteilten in der Strafvollzugseinrichtung oder -abteilung und gestatten, Mängel festzustellen und zu beseitigen. Das Vorhandensein einer bedeutenden Anzahl arbeitsunfähiger Verurteilter und Invaliden in einer Strafvollzugseinrichtung bestimmt zu einem gewissen Grade sowohl den Charakter und den Umfang der Produktionstätigkeit dieser Einrichtung als auch die Organisation des Prozesses der Arbeitserziehung im voraus.

Um die Arbeitserziehung organisieren zu können, sind Angaben darüber erforderlich, welche Verurteilten einen Beruf und wieviele keinen haben bzw. wieviele sich früher überhaupt nicht mit gesellschaftlich nützlicher Arbeit befaßten.

Das Studium der Disziplin der Verurteilten und des Zustandes der bestehenden Ordnung sowie der Angaben über den Charakter und die Zahl der begangenen Straftaten vermitteln eine Vorstellung von den bei der Anerziehung der Disziplin vernachlässigten Gebieten und von den Ursachen für Verletzungen der bestehenden Ordnung.

Bei der Untersuchung des Zustandes der Disziplin in den Strafvollzugseinrichtungen muß in erster Linie der Charakter der Disziplinarverletzungen festgestellt werden (z. B. Kartenspiel, Arbeitsverweigerung, Konsum alkoholischer Getränke). Außerordentlich wichtig ist dabei, die Ursachen für solche Verletzungen und ihre Periodizität, die Zusammensetzung der Verurteilten festzustellen, die die Disziplin verletzt, und zu untersuchen, in welchen Brigaden oder Vollzugsabteilungen es mit der Disziplin am schlechtesten bestellt ist. Auf der Grundlage der erhaltenen Angaben sind Maßnahmen zur Festigung der bestehenden Ordnung in der Strafvollzugseinrichtung oder -abteilung vorzusehen.

Große Bedeutung hat auch die Untersuchung der Wechselbeziehungen zwischen den Verurteilten und des Verhältnisses der Verurteil-